
2023年，宁波商业跌宕
起伏，消费品市场加快复苏，
新兴消费不断升温。宁波实
现社会消费品零售总额
5212.6 亿 元 ，同 比 增 长
6.5%，高于GDP增速。

去年，列入统计的 12
个商业项目经营业绩呈现
回升向好态势，彰显了宁波
商业的活力和韧性。据统
计，2023年，年销售额10亿
元（含 10 亿元）以上的商业
项目达11个，其中30亿元
（含 30 亿元）以上的项目有
6个，占据半壁江山。

天一广场继续领跑宁波
商业市场。2023年，宁波天
一广场实现全年销售收入
71亿元，客流超过7000万
人次，成为宁波名副其实的

“顶流”商业。
紧随其后的是宁波阪急

百货，全年实现销售收入52
亿元，同比增长13.4%。全
年新开店33家，其中新招商
24家首店品牌，首店率高达
73%。

与天一广场同在天一·
和义商圈的和义大道购物中
心，全年实现销售收入45亿
元。也就是说，天一·和义商
圈全年销售收入突破百亿，
再次蝉联宁波唯一百亿商
圈。

宁波杉井奥特莱斯去年
实现销售收入35亿元，同比
增长16.67%；鄞州万达广场
全年实现销售收入32亿元，
与上一年持平。

宁波万象城去年表现突
出，全年实现销售收入31亿
元，同比增长高达30.80%，
居宁波首位，成为一匹亮眼
的全能型“黑马”。

此外，宁波世纪东方广

场、宁波北仑银泰城、宁波
高鑫广场、宁波环球银泰
城、宁波鄞州印象城等5家
商业体去年销售额均为10
亿元至20亿元。值得一提
的是，上述5家商业体均以
中大体量购物中心为主，销
售收入差距较小。其中，鄞
州印象城体量最小，全年实
现销售收入11.8亿元，同比
增长4.79%。

商业体业绩的好坏与
定位、地理位置以及招商、
运营等因素息息相关。体
量够大、拥有奢侈品和强主
力店的商业体更具优势。
值得一提的是，在去年销售
额超 30 亿元的 6 个商业
中，除鄞州万达外，其余均
定位为中高端商业或城市
旗舰商业。

首店焕新、强主力店也
是商业项目提升销售和人
气的主要手段。2023 年，
宁波引入首店132个，同比
增长 63%，包括了全国首
店、华东首店、浙江首店、城
市首店。其中，宁波天一广
场、宁波阪急百货、宁波万
象城堪称宁波“首店最热商
业TOP3”。宁波阪急百货、
宁波天一广场引入首店品
牌均为24家。

以宁波天一广场为例，
过去一年将多个品牌的城市
规格升级，比如，Adidas宁
波城市旗舰店定位品牌最高
规格店铺，无论是货品上新
速度还是种类齐全度都是优
先级；高端美妆零售商丝芙
兰扩店升级为宁波旗舰店；
MLB、The North Face 等
时尚运动品牌也在6号门落
地宁波城市旗舰店。

记者 史娓超

“今天11时更新了价格牌，最新金价
为645元/克。”在万象汇周大福专柜，工作
人员对正在看首饰的一个男顾客说，“有
看中的首饰吗？金价可能还会涨。”

在老庙黄金柜台前，一对母女正在咨询
婚嫁三金，店员称，“最近几天，金价每天每
克上涨四五元，较年初每克上涨超50元。”

记者注意到，1月初，金价约591/克；
2月底，金价徘徊在628元/克左右；上周

六，金价一夜之间飙升，周一国内主流品
牌金店的金价涨至637元/克；3月5日，金
价保持高歌猛进的势头。

“金价如此飙涨，业内人都震惊了，担
心金饰品卖不动了！”某品牌专柜值班经
理对记者说。

2月以来，国内金价一直比较平稳，每
克上下浮动二三元。但3月3日、4日，金
价却连续暴涨。

国内金价创历史新高

黄金还能 吗？
3 月 5 日，伦敦

现货金价以 2124 美
元/盎司收盘，史上
首 次 报 收 2100 美
元/盎司以上，距离
去年 12 月创下的盘
中历史最高位仅一
步之遥。国内金价
也 迅 速 跟 进 ，创 下
历史新高。

当天，记者走访
多个黄金品牌了解
到 ，国 内 主 流 品 牌
首饰足金当日挂牌
价 达 645 元/克 至
647 元/克。

美国经济数据显示，美联储控制通胀
进展较为顺利，市场对美联储或在5月开
启降息周期的预期再度抬头，加上纽约社
区银行暴雷、地缘冲突或面临升级风险等
因素，国际金价受利好提振上行。

粤宝黄金投资总监宋蒋圳认为，国际
金价持续拉升后，多头阻力明显减弱，预
计美国金融市场可能已暴露风险隐患，避
险需求推动国际金价上行。但需要注意
的是，美元指数并未出现明显下跌，临近
美联储3月利率决议，投资者追高需谨慎。

某国有银行宁波分行人士分析，过去

15 年金价走势显示，2009 年金价超过
1000美元/盎司后，开启了上涨模式。当
前，市场看涨情绪高涨，金价有望延续上
涨行情。目前，各国央行纷纷持续增加黄
金储备。从家庭资产配置角度考虑，当下
增加黄金资产配置依旧值得考虑。

“针对私行级客户，我们的建议是，黄
金资产配置比例可以调整到 10%至
15%。”上述人士建议，有投资需求的消费
者，可在金价回调阶段逢低分批买入。买
投资金条时，可选择加工费较少的款式，
回收时能获得更高收益。 记者 周雁
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“三八”节临近，借着过节的名义，往
年商家都会主推黄金饰品。金价疯涨，今
年黄金饰品还卖得动吗？记者注意到，尽
管如此，商家依然卖力促销。

今年“三八”节，各大金饰品牌都推出
“克减”优惠。比如，周大福克减15元；老
凤祥克减30元；明牌黄金克减50元；潮宏
基克减50元，工费9折；老庙黄金克减80
元……多家品牌还纷纷推出免费“以旧换
新”活动。

“平常‘以旧换新’要收取一笔折旧
费，今年‘三八’节，品牌搞活动，免费以旧
换新，其他品牌的黄金都可以拿来换。”明

牌工作人员说。
“金价高得有点买不下手，家里有几

十克首饰，款式老了，来店里换两个新的
手镯。”在老凤祥专柜，一位顾客正在以旧
换新。

不过，值得注意的是，各黄金品牌对
“以旧换新”的规则不同。一般来说，回
收时，按照基础金价回收，不能退还手工
费等费用，有些品牌还要收折旧费。个
别品牌推出免费“以旧换新”，可按实际
销售价格同价换购。此外，换新克重也
有要求，各家的标准不同，克重上浮20%
至50%不等。

品牌主打黄金回收

国内金价创历史新高

“吸金力”哪家强？
宁波商业体最新排行榜出炉
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有人雨夜送上门
有人驿站找快递

3月5日晚，大雨。
在江北区的一个小区里，一位快

递小哥冒雨送着快递。“这些都是昨
日来不及送的，今天能送多少算多
少，站里还有一堆。”快递小哥看上去
挺疲惫。

为了不被投诉，这两天他都延长
了工作时间，一般要送到晚上八九
点。“以前只有‘双11’才会忙到这么
晚。多数快件还是送到了驿站，大件
给人送到家里。”

几乎同一时间，在距离小区不远
的快递驿站里涌进不少取快递的消
费者，多数人都是下班回家顺道来取
件的。

记者看到小小驿站里依旧堆满了
快件，取件人都熟练地找件、扫码，偶
尔有几个找不到的，会向管理员求助。

两极分化，是近期很多人对于快
递收件的感受。

新政推行第三天，市民张女士向
记者展示了一条短信——告知她快
件已放在了家门口，收信时间是晚上
8:19。“以前也有快递上门送件的，但
很少有这么晚。”

而黄小姐近日则依旧在快递驿站
里翻找着网购的新衣服。“没有电话，
消息都是延迟一天发的，而快递已经
在驿站放了一天了。”

近年来增速迅猛的快递单量。

“你的快递送上门了吗？”
3月 1日，《快递市场管理办法》新规正式施

行。在过去的近一周，这个已经“预热”了三个月
的政策还是掀起了轩然大波。

围绕“快递是否应该送上门”这个话题，消费
者、快递品牌、快递网点、驿站等相关方似乎都有
话要说，相关话题也连续数日登上热搜。

那么，新政实行一周，快递业究竟有啥改变？

在小调查中，还有一个关于
收件速度的提问：新规后，你觉得
快递的速度是快了还是慢了？

获得回复最多的是“没感觉，
感 觉 和 以 前 差 不 多 ”，占 比
66.83%。结合近日采访，想必这
其中快件依旧被送到驿站的原因

“贡献”不小；其次是“慢了”，占比
23.41%。

从目前情况看，行业还没有
在新政引发的轩然大波中找到切
实有效解决问题的可行之路。

不过，新政更像一面“镜子”，

折射这个近些年高速发展的行
业，在演进过程中积累下来的问
题和矛盾——不够科学的薪酬制
度，不够精细的操作流程，抢单大
战后忽略的服务品质……要纠正
这些问题，肯定不是一纸法规在
一朝一夕间就能完成的。

目前，顺丰、京东、圆通、菜
鸟速递、申通等都发文表态，在
遵守新规的同时，也将通过数
智化、语音客服等手段提升履
约能力。

记者 黎莉 文/摄

事实上，在过去一周，除了快
递小哥们，不少快递品牌网点、快
递驿站同样处于风口浪尖上，行
业新一轮“洗牌”或已开始。

3月6日，在市区一个“通达
系”一级网点里，负责人周先生早
早到站开始处理派件问题。新政
之后，网点正常运作被打破——
尽管目前网点还没有执行过处
罚，但一些快递员因为担心纷纷
离职。原本100多人的派送团
队，一下子少了15%的运力。

因为人手不足，再加上配送
要求提高，站里的运力一下子紧
张起来，这两天出现部分积压的
情况。这也就意味着，除了消费
者的投诉，站里还要面临被公司
罚款的风险。

面对每天7万票左右的入站
快递，周先生一边要解决派件问
题，一边还要找各种渠道继续招
人。“不好招，现在很多人一听做
快递就头大，不愿意做。”据他判
断，这样的情况可能还要持续一
段时间。

记者从多家快递驿站了解
到，这两天到站的快件确实有所
下降，根据驿站的规模，数量从一
两百件到近千件不等。按平均每
票0.4元左右的存放价计算，损失
几百元左右。

一位驿站工作人员告诉记

者，一些工作流程已经被打乱，那
些没有明确反对派件员不上门的
件，会先被送到驿站里，照常等待
收件人自取。但部分被要求送上
门的件则被留在网点，等待快递
员有时间才能派送，这个过程至
少长达几天。

在甬派上发起的关于“你的
快递上门了吗？”话题中，200多
位读者进行了反馈。有超67%的
网友并没有因为有法规支持而要
求快递一定要送上门，愿意接受

“小哥在告知的情况下将快递放
驿站或快递柜”或者“接受小件放
驿站或快递柜”。

网友“聆听小包子”表示，驿站
的出现，就是尊重“快递员忙不过
来”的事实，而消费者也不可能全
天候等着快递上门，存放驿站对于
双方来说都是比较好的选择。

也有不少网友表示，大件物
品还是希望送上门，建议快递
APP上能有一个明显位置可供
消费者选择希望派件的方式，减
少沟通成本。

在“你认为该如何兼顾快递
派送效率和服务”这一问题上，更
多人倾向于“增加快递柜、驿站等
终端网点，方便自行取件”这种方
式；也有人提议“招聘更多派件员
加强运力”“在合理范围内上调派
费，保障快递员收入”。

每单只赚几角
送还是不送？

近一周，记者与10多位不同品
牌的小哥聊起新政，明显感受到单量
已成为新规落地的“分水岭”，这个临
界数为200单左右。

日均派件量200单以下的小哥，
明显要比200单以上的游刃有余，而
那些单人日均派件量达四五百单甚
至更多的网点，有不少已陷入麻烦
中。

据记者了解，以行业标杆顺丰为
例，目前，单件派件费用是1.5元至2
元不等。顺丰、京东、德邦等品牌派
件均是按致电、上门的流程进行，新
政对于它们几乎没有影响。

而通达系的派件费平均每单0.3
元至0.5元，有些批量单（即大批量转
送到驿站就算结束工作的做法）甚至
底至每单0.1元。

可见，鉴于行业之前已形成的梯
队以及规模，新政产生的很多问题，
既落不到丹鸟、极兔等单量不大的品
牌上，也没对顺丰、德邦、京东等自营
品牌产生多大影响，而是更多集中在

“三通一达”的网点上。
业内人士告诉记者，由于早年

间通达系依靠低价拼抢市场，因此
单量是其优势。但这也一把“双刃
剑”。“因为单量太大，小哥们不可能
像顺丰、德邦等一件件送上门，所以
就导致大量快递进入快递柜、驿
站。这样的派件方式也降低了他们
的派件收入。”

当前摆在这些小哥面前的只有
两条路——要么按新规上门派件，但
以他们目前手上人均单量来说，这已
然是不可能完成的任务；要么只能是
撂挑子不干走人。

不过，在采访中，尽管有通达系
小哥表示已经在考虑转行或者跳槽，
不过，部分小哥也坦言，情况也没网
上说的那么糟糕。

“好好跟收件人沟通，大家都能
理解。看到大件就主动帮人送一
下。工作还是看自己怎么干。”一位
韵达小哥说，这两天，他还是分流一
部分快递进驿站，发短信、打电话给
收件人，对方基本也都同意。

新规落地一周
宁波快递业
有啥变化？

在驿站取件的消费者在驿站取件的消费者。。

3 新一轮“洗牌”或已开始

快递快了，还是慢了？4
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买买

2

消费者在选择黄金饰品。 受访者供图

金价为何暴涨？3

2023年宁波商业项目销售收入排行榜


